
初中組  題目一 

3A24李雋韜 

無人商店對傳統消費模式帶來嚴重影響。 

首先，老一輩的人學習能力有限，無法一時三刻學習一個新的消費模式，使

老一輩的人難以適應，忽略了人們的需要。 

此外，無人商店更會帶來失業問題。由無人商店的更會帶來失業問題。由無

人商店的名可見，商店裡是不會有職員服侍顧客，那麼店裡沒有職員，便代

表少年職位空缺。原本有工作的上班族也會開除，造成高失業率。 

3C22陸嘉豪 

 

無人商店是一個商店以網上支付模式購物，與傳統商店有著極大分別，現討

論兩項無人商店對傳統商店的影響。 

首先，無人商店是利用高科技去進行交易，但老一輩的客人未能熟悉使用網

上支付，而無人商店沒有設有店員，不能指導老一輩的顧客使用網上支付，

以致無人商店未能顧及至所有年齡層。 

而且，無人商店不需要聘用店員，以致大多數人會失去工作機會，最後引致

失業率上升，令經濟下滑。 

最後，雖然無人商店的好處吸引，但壞處仍然存在，希望開發者可解決問題

才推出無人商店。 

 

3C26溫鍵聰 

根據資料二，使用無人商店交易時必須要利用電子貨幣去進行交易，使使用

者必須使用銀行的途徑去進行交易，減少了現今交易流動。 

此外，當無人商店的出現，使商店店員失去工作，對社會上的交易造成非常

嚴重的衝擊，他們是從事回收或小買賣來維生，低收入的勞動階層只能透過

非正規渠道取得所需現金。 



3D11楊樂瑤 

在資料二裡，無人商店的交易前問必須要在銀行戶口，才可進行交易，這種

交易模式對傳統消費可能會帶來影響。 

這種交易模式會令一些老人家有機會不懂使用，例如他們可能會因為沒有人

而忘記付錢，但傳統的交易方式是有職員有旁，忘記付錢也有他們提醒，所

以這種交易模式會令老人家有影響。 

在資料二提及到當一個國家近 85%的貨幣突然消失時，對社會上的交易將造

成非常嚴重的影響。例如低資歷的人士會因為沒有收入來源，要靠非正規渠

道取所需現金，以上就是影響。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



初中組  題目二 

 
2A03鄺綽瑤 

共享單車在香港的街道中隨處可見，但它卻有很大的存疑性。 

共享單車在內地已經存在一段時間，但情況並不樂觀。根據資料二，共享單

車有毀車、偷車等情況發生，且維修費昂貴，導致大量單車報廢，形成資源

浪費。 

香港沒有太多適合使用單車的地方。以屯門為例，共享單車數量充裕卻鮮少

有人用。由於欠缺單車徑，而行人路上踩單車是違法的。單車於馬路上容易

發生危險。 

總的來說，共享單車能否在香港推廣還有很多限制。 

 

3A28鄧尚沛 

第一，受制於法律問題、配套設施如單車徑不足，共享單車的使用者不能在

行人路騎車，而是要在單車徑或車路上騎車。一部份地方的單車徑一旦未完

善，就需要在有大車出入的車路上騎行。這些路上的大車不但增加共享單車

受損的機會，更會容易導致人命傷亡。 

第二，共享單車不設專用停泊區亦為一大限制。一般單車停泊區為開放式，

容易被盜。而且單車停泊區不設維修保養，一旦受損很容易報廢，造成浪

費。 

3A29黃樂榮 

現在本港所推廣共享單車令人們方便，但其中有兩個限制。第一個，由於共

享單車會令人們生活方便，因此人們不會理會其的規矩：不可在行人路上踩

單車，不可隨意放置單車在路邊。正如資料一，理想中的共享單車服務是每

個地方都放置少許，很整齊；但現實是人們隨意交置它們，把堆得似山一

樣，很混亂。這樣便產生第二個問題，浪費資源。由於單車被堆得似山，因

此人們見到也不會再用，覺得垃圾似的。 



3D01張文惠 

本港推廣的共享單車並不是只有好處，而是可能會有限制。 

首先，由於原本推廣的共享單車是想將擁有的資源租借給他人，共享資源，

使資源的整體利用效率可以變得高，而可以符合環保及可持續發展的原則。

可是，香港的共享單車有很大的限制和問題出現。第一，在屯門雖然在四處

也有被停泊的單車，但卻很少人使用，可能是因為附近的單車徑少，甚至沒

有。第二，共享單車在車路上可能會與其他汽車爭路而發生意外或有危險，

因為單車徑少而導致共享單車要在車路行走。 

3D17許冠逸 

 

近年，共享單車愈來愈常見，我也有去使用過。共享單車是只需在手機程式

中登記便可使用的單車，並且隨地可見，不需步行太長時間。 

 

但是正由於這種方便的搭乘方式，人們往往會把單車直接放在任何地方，或

隨手停靠，造成阻礙，問題是在香港並沒有足夠單車徑，而於馬路上則有所

危險。 

 

加上共享單車自由度高，沒有足夠防竊，常常受毀壞，或被人盜取，由於其

高昂的維修費，並且損壞率高，更多資源被浪費。 

 

由於共享單車的自由，人們往往可能不正當使用，造成更大的浪費和阻礙。 

 

2C27 伍浩林 

 

在現時本港開始推廣共享單車，但是在推廣共享單車後，人們把共享單車違

泊，被破壞、偷零件，而且共享單車的損壞率很多，此外，香港的道路有限

制，道路已經飽和，不能再有單車道路，而且行人路上踩單車是違法的，在

車路上也容易發生危險。因此本港推廣共享單車是有限制。 

 

 

  



高中組  題目一 

4A17 陳祖希 

 

我並不同意「無人商店的營運模式對消費者是利多於弊。」這看法。雖然電

子消費對廣大市民來說是方便的方法，但對某些市民帶來不便，如根據資料

一所指，年長的老人不知如何使用電子卡付款。加上無人商店是全自動，不

需要任何人手，所以導致所有店舖內的員工需要被解雇。如果無人商店風氣

盛行，大批員工被開除，令失業率上升，失去收入，令他們欠缺能力購買必

需品和奢侈品，長遠來說影響當地的國內生產總值，影響經濟。 

 

此外，電子消費對消費者並沒有一定的保障。資料二所指，電子貨幣進行交

易需擁有銀行戶口，個人的資訊要給予商家，商家如何使用顧客的個人資料

及資料會否遺失或盜用也是未知之數。在資訊不透明的情況下，有機會損害

消費者利益。 

 

再者，基層市民利益可能會被剥削。電子消費對廣大市民很方便，但同時也

忽略了基層市民，資料二指窮人是以非正規的經濟來生活，電子消費可說是

對他們造成衝突。 

 

所以這模式可說是弊多於利。 

 

4A25 李文駿 

 

我不同意這個說法，我認為無人商店的營運模式對消費者是弊多於利。原因

如下： 

 

首先，無人商店的營運模式使長者和其他有特殊需要的人士在購物時出現困

難。根據資料一，以電子交易營運的無人商店不需要員工營運，因此這些員

工會被開除。而漫畫中的老人對購物有疑問，但沒能尋求協助。可見無人商

店無法為消費者解除消費上的疑難，對消費者造成困擾。因此無人商店的營

運或將使部份消費者出現購物上的困難。 

 

有人認為無人商店的營運模式可為人們帶來侯利，因為其支付方式簡單。然

而，這種便利很有可能是以個人資料換取的。由於電子交易涉及消費者的電

子產品，而其他藏有消費者的個人資料，透過電子交易，商家、銀行都可能

盜取消費者的個人資料作營利之用。黑客也可攻破電子交易的資料庫獲取個

人資料。因此，電子交易雖可帶來一時方便，但也會侵犯消費者的個人私

隱。 



5A02 陳思穎 

 

我不同意這看法，無人商店的營運模式會使消費者的私隱資料未能獲得保障

和無法迎合不同持份者的需要。 

 

首先，無人商店的營運模式會使消費者的私隱資料未能獲得保障。使用電子

貨幣取代現今進行電子交易的消費者需要有銀行戶口，才可以進行交易。向

商戶提供銀行戶口有一定的風險，消費者的個人資料，例如：姓名，身份証

號碼和電話號碼等等都有被盜用的危機。當個人資料被商家牢牢掌握，得益

的是大商家，他們會利用消費者的資料進行推廣的活動，使消費者的個人資

料不斷流出。 

 

然後，無人商店的營運模式無法迎合不同的持份者的需要，基層平民或教育

水平低的市民對電子產品的使用並不了解。若將現時的現今交易轉為電子交

易，部份的持份者未必能夠通應電子化的貨幣交易，使他們在買賣中出現困

難。 

 

總括而言，無人商店的營運模式使消費者的私隱資料未能獲得保障和無法迎

合不同持份者的需要。 

 

5A07 黎敖藍 

 

我並不同意「無人商店的營運模式對消費者是利多於弊」，其論點如下： 

 

首先無人商店的付費模式並不便利市民。根據資料二，市民需擁有銀行戶口

利用電子貨幣進行交易。但這個消費模式並非涵蓋所有人士，如大多數青少

年都沒有銀行戶口，令無人商店的服飾不能惠及所有人，為市民帶來不便。 

 

其次消費者的私隱並不能完全受保障，有機會帶來利益損失。當市民的個人

資訊，如銀行戶口和電話等被商家掌握，這些資訊可能被不法分子盜用並作

違反行為，反對消費者造成金錢等方面的損失。 

 

還有無人商店的營運模式有損基層消費者的經濟系統和生活質素。由於基層

市民從事回收業或小買賣維生，每天只能賺取少量現金，他們亦可能沒有銀

行戶口，但無人商店鼓吹無現金交易，窮人並不能透過正常途徑購買日常生

活用品，斷絕他們的消費途徑，基層消費者的物質生活受損，令其生活質素

下降。 

 



5A08 李明雪 

 

我不同意此說法。 

 

首先，無人商店的營運模式未能保障到消費者的私隱。此類的營運模式必須

要有銀行户口，才可進行電子交易，指以互聯絡購物的形式進行交易。這個

行動會增加黑客盜竊用家私隱的機會，他們會更容易在更多途徑偷取銀行户

口的私人資料以作不法途徑之用。令到消費者的私人資料外洩，導致私隱未

能夠得到保障。例如消費者的姓名、户口號碼、身份證號碼等，這些都是必

須要被保護的私隱。若以無人商店的營運模式運作，便讓黑客更容易盜取私

人資料。 

 

另外，這個營運模式未能夠迎合到各階層的需要。此模式是以電子化的功能

提供服務，然而有些基層家庭式教育水平較低的人士會不懂得如何使用那些

電子產品，而不能進行支易，得不到所需要的物件。 

 

因此，此模式對消費者是弊多於利。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

高中組   題目二 

 
4A30 謝展能 

 

我在很小程度上同意共享單車浪費資源這說法。 

 

首先根據漫畫的內容，共享單車原意想他人善用資源，提高閒置資源的使用

率。可惜在現實世界中，單車被隨意停泊、亂堆一起，不被珍惜，這反映共

享單車不能再被租用。而且人們看見這些被破壞的單車也不會再租用。久而

久之，這些單車會變成廢鐵，加上他們維修成本昂貴，沒有人願意送修，最

後全部作廢，造成資源浪費。 

 

此外，共享單車使用率低，未能發揮應有的功效。香港交通發達，有地鐵、

巴士等，總有一個交通站在家附近，而且市民不用付出體力勞動便可輕易到

達目的地。因此沒有會付出體力和金錢使用共享單車，造成資料二中在屯門

四處也停泊了共享單車，卻鮮有人使用的現象，反映單車使用率低，對資源

未能有效運用。 

 

有人說共享單車符合環保及可持續發展的原則，可是現實中人們只破壞、偷

車等，令單車變得不能使用，加上單車維護費用昂貴，最後報廢，造成資源

浪費，不符合以上原則。 

 

5A03 陳綺蕎 

 

「共享單車對資源更有效運用。」，我在很小程度上同意這個說法，原因如

下： 

 

首先，共享單車的配套設施不足以支持共享單車在整個社區運用。在港島

區，人多車多根本沒有單車徑和共享單車站的地方；在新界梧，即使人和車

不及港島區多，但附近的單車徑都嚴重缺乏，使市民未能夠透過共享單車更

有效善用社區資源。與外國相比，英國和澳洲的地方都十分大，在城市的道

路都比較寬闊，配套設施都能夠有足夠地方放置，明顯地能比香港更有效善

用社會資源。 

 

再者，共享單車的成本價錢和維修價錢都十分高昂，購入和維修大批單車需

要用大量公帑，浪費公帑。內地大城市先後都有單車被偷和損毀的情況發

生，顯然使政府需要花費大量公帑購買和維修，這不但沒有好好善用資源同

時成為了個浪費的舉動。 



5A06 江姻穎 

 

我很大程度上同意這說法，因為共享單車能平均地使用資源，以及這是可持

續發展的導向。 

 

首先，共享單車是一種共享的資源，所擁有的資源的資源有償租借給他人，

使原本未被充分利用的資源獲得更有效的利用，從而使資源的整體利用效率

變得更善，這樣更符合環保及可持續發展的原則。 

 

此外，共享單車也是可持續發展的導向，因為共享單車是共享的資源，每人

都是有權利去享用資源，這是可持續發展的導向，更符合環保及經濟可持續

發展。因而，每人都能享用共享單車，惠及每個人的需要，因此這點對資源

更有效地運用，在很大程度上同意這說法。 

 

但我認為共享單車對資源更有效運用，在資料一中，在理想的世界中，單車

被隨意空置，一般人並不太珍惜這些共享資源，其效率並降低，資源並不能

有效運用，我很大程度上同意以上說法。 

 

5A32 勞啟賢 

 

我在很小程度同意「共享單車能對資源更有效運用」這個說法。現從共享單

車數量及公民意識低兩方面論述。 

 

首先，在共享單車數量方面，共享單車數量過多，但使用人數少，造成「供

過於求」的情況。參考資料一的漫畫，現實中共享單車比理想中的數量高出

幾倍，導致出現大量單車棄置在路邊，出現「單車山」。由以上資料可反映共

享單車數量過多，使用人數少，出現資源錯配的情況，造成資源浪費。 

 

其次，在公民意識低方面，市民蓄意對共享單車造成破壞。參考資料二，共

享單車在不少內地大城市先有毀車、偷車，繼而因共享單車的損壞率高及維

修費高昂，加上早前大批共享單車報廢，形成更多資源浪費。由此可見，公

民意識低是導致共享單車損壞的主因，亦即造成資源浪費的原因之一。 

 



5C11 黃詠琳 

 

「共享單車能對資源更有效運用。」我在很小程度上同意此說法。現參考資

料，解釋我的答案，茲分述如下： 

 

首先，從資料 A中可見，共享單車造成道路阻礙。從資料 A中可見，漫畫中

顯示理想中使用共享單車是整潔的，相反，在現實中共享單車卻造成道路阻

礙，反面破壞環境。由於共享單車被使用後，都不整齊地放回原處，造成道

路阻礙。由此可見，共享單車造成道路阻礙。 

 

再者，從資料 B中可見，共享單車形成更多的資源浪費。從資料 B中可見，

共享單車在不少內地大城市先有毀車，偷車，繼而因共享單車的損破率高及

維修費昂貴，早前大批共享單車報廢，形成更多的資源浪費。近幾個月中，

香港都有不少共享單車被偷的案件，導致維修費昂貴，形成更多的資源浪

費。 

 

總括而言，我在很少程度上同意「共享單車能對資源更有效運用。」此說

法。 

 

 

 


